

VIERNES 26 DE MARZO DE 2021

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

COLABORACIÓN IEEQ

ELECCIONESQRO “LOS REGISTROS EN TIEMPOS DE PANDEMIA”

Por Carlos Rubén Eguiarte Mereles, Consejero Electoral del IEEQ

En términos de lo que marca la ley comicial de nuestro estado, durante esta semana (específicamente entre el 23 y el 27 de marzo) se están llevando a cabo eventos protocolarios en los que los partidos políticos presentan ante el Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), la documentación requerida para solicitar el registro de su candidatura a la gubernatura. Al día de hoy, se han presentado la mayoría de las y los aspirantes, y conservarán el carácter de precandidatas y precandidatos, hasta en tanto el Consejo General no emita la resolución que les otorgue la candidatura, cosa que ocurrirá, en su caso, a más tardar el 3 de abril. Mucho se ha escrito sobre los efectos de la pandemia en los procesos electorales, sin embargo, lo cierto es que esta terrible enfermedad causada por el coronavirus nos ha obligado a organizar las elecciones de manera distinta. Como recordará, en otras épocas el registro de las y los candidatos a la gubernatura, era el momento obligado para “mostrar músculo”, había que hacerse acompañar de tantas personas como fuera posible, con pancartas, porras y tambora. En esta ocasión no fue así. No hubo simpatizantes, pancartas, porras, ni tambora; ahora fueron exclusivamente los medios de comunicación, quienes en medio de un estricto protocolo sanitario, se dieron cita para ser testigos de la entrega de documentos y transmitir los mensajes de quienes aspiran a tan importante responsabilidad. En este contexto, dentro de poco más de una semana (el 4 de abril) estaremos empezando unas campañas por la gubernatura distintas a todas las anteriores; tanto las candidaturas como la autoridad electoral, enfrentaremos el reto de generar confianza en la ciudadanía para que sepa que, bajo ninguna circunstancia, el acudir a las urnas el próximo 6 de junio pondrá en riesgo su salud. La experiencia de las elecciones de Hidalgo y Coahuila de 2020 son esperanzadoras, ya que con los mismos protocolos sanitarios lograron transitar por el proceso electoral sin que la curva de contagios se modificara; en pocas palabras, el desafío de las candidaturas y partidos en Querétaro es ese: conquistar la confianza del electorado sin aumentar los contagios. Así, el IEEQ avanza con pasos firmes, hacia una jornada electoral ejemplar, que permita la legítima renovación de la titularidad del Poder Ejecutivo, así como la integración de la Legislatura del Estado y de los 18 ayuntamientos. (DQ 8)

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/elecciones-qro-los-registros-en-tiempos-de-pandemia-6521743.html>

REGISTROS DE CANDIDATURAS

HOY SE REGISTRAN LOS ASPIRANTES A LA GUBERNATURA DEL PVEM Y PES

Por Tina Hernández

Durante el cuarto día de registros de los aspirantes para contender por la gubernatura, este viernes se espera que dos mujeres oficialicen su intención de ser votadas este 06 de junio; se trata de María de Jesús por el Partido Encuentro Social (PES) y Katia Reséndiz por el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) En primera instancia será el turno de la abandera del PES, quien se prevé que acuda al Instituto electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) en puntos de las nueve de la mañana, mientras que la representante del PVEM se espera que arribe a la 13 horas. Este sábado será el último día de registros ante la autoridad local para competir por la gubernatura día que se espera el registro del seleccionado por Querétaro Independiente (QI), Mauricio Kuri González; es de recordar que el empresario queretano va en candidatura común entre el Partido Acción Nacional (PAN) y QI, y que este

VIERNES 26 DE MARZO DE 2021

lunes ya oficializó su intención de competir por el albiazul ante el IEEQ. El 27 de marzo, la abanderada del Partido del Trabajo (PT), Penélope Ramírez, hará lo propio a las 17 horas, con quien se cerrará el registro. En este proceso electoral, 11 personas competirán por el gobierno del estado, de los cuales siete son mujeres y cuatro son hombres. Para concretar el registro el IEEQ solicitó llegar 15 minutos antes de la hora de inicio del acto protocolario para el registro de asistencia y filtro sanitario. Uso obligatorio en todo momento de cubrebocas, protegiendo área de nariz y boca. Así como guardar una distancia mínima de 1.5 metros entre cada persona, evitando el encuentro cara a cara. Se deberán pasar por el filtro sanitario, donde se realizará un cuestionario para obtener datos generales con relación a la exposición al virus causante de la COVID-19, se tomará la temperatura y se les proporcionará gel anti bacterial con base de alcohol. (N 3)

<https://noticiasdequeretaro.com.mx/2021/03/26/hoy-se-registran-los-aspirantes-a-la-gubernatura-del-pvem-y-pes/>

“EL TRIUNFO SERÁ NO POR SER MUJER, SINO POR CONTAR CON LA CAPACIDAD PARA GOBERNAR”: CELIA MAYA

Por Tina Hernández

Con presencia de un centenar de simpatizantes y militantes, la abanderada de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) al gobierno de Querétaro, Celia Maya García, concretó un paso más en su aspiración, al oficializar su intención ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). En su discurso, la magistrada jubilada agradeció a su partido haberle encomendado por segunda ocasión la defensa de la 4T, y que su único objetivo de contender por tercera vez por el gobierno del estado es para ganar y demostrar que puede dar una mejor calidad de vida a los queretanos. “Me registro para ganar, para llevar al pueblo de Querétaro hacia un ascenso del nivel de vida, que tengan las actuales generaciones y las que vendrán, que tengan comercio, empleos, vivienda, salud y seguridad, que tengan justicia, libertades, paz social y dignidad para todas las personas, suena sencillo pero es complejo, difícil y hasta hay quien lo ve imposible pero yo lo veo posible, veo un cambio posible sin ruptura y alterar la paz social que los queretanos apreciamos y valoramos”. Al dirigirse a la ciudadanía, Celia Maya compartió que la contienda electoral no la ve como una lucha de género, pues aseguró que su triunfo en la gubernatura será no por ser mujer, sino por contar con la capacidad para gobernar; asimismo aseguró que se hará cumplir la ley con la designación de mujeres en 50 por ciento de las posiciones en el gabinete estatal. En su discurso, ante la presencia de los consejeros del IEEQ, la precandidata compartió una de las propuestas que aplicará si los queretanos la favorecen con su voto, pues aseguró que los trabajadores del gobierno estatal deben estar tranquilos pues no serán despedidos. “Nadie debe tener miedo a mejorar. Los funcionarios públicos, hombres y mujeres honestos, responsables y talentosos que han servido a Querétaro no van a ser despedidos o sancionados. Morena como un proyecto serio debe conservar a los mejores trabajadores del servicio público”. Que se actúe conforme a derecho en caso Salgado Macedonio: Celia Maya. Respecto a las acusaciones que se han vertido sobre el actual candidato de Morena al gobierno de Guerrero, Félix Salgado Macedonio; la queretana compartió que debe ser la autoridad judicial quien desahogue el caso. “En cuanto al señor Salgado Macedonio, es una situación que deben resolver las autoridades porque vivimos en un estado de derecho sobre esta persona hay una acusación, pero no soy yo quien la puede resolver, que la resuelvan las autoridades competentes y opere conforme a la ley, si es responsable de un delito tendrá las consecuencias que marca para ello”. Al acto político se esperaba la asistencia del presidente nacional de Morena, Mario Delgado, sin embargo no acudió, y se contó con la presencia del secretario general en funciones de presidente, Jesús Méndez Aguilar. En el lugar también se pudo apreciar presencia de militantes, a quienes a pesar de pedirles que respetara la sana distancia estos hicieron caso omiso de la recomendación, al manifestar que se trataba de una decisión personal. Respecto al arranque de campaña de

VIERNES 26 DE MARZO DE 2021

Celia Maya, la morenista adelantó que buscará iniciar desde Plaza de Armas, esto siempre y cuando se le otorguen los permisos. (N 1 y 3)

<https://noticiasdequeretaro.com.mx/2021/03/26/el-triunfo-sera-no-por-ser-mujer-sino-por-contar-con-la-capacidad-para-gobernar-celia-maya/>

CELIA MAYA REALIZA SU REGISTRO COMO CANDIDATA DE MORENA A LA GUBERNATURA

Por Francisco Velázquez

Luego de emitir un mensaje con motivo de su registro ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) como candidata a la gubernatura del estado de Querétaro y al preguntarle su postura sobre el aborto y el movimiento feminista, Celia Maya García aseguró que respeta y siempre ha estado por los derechos de las mujeres y las libertades de éstas a elegir lo que ellas consideren mejor para ellas. «Respeto y siempre he estado por los derechos de las mujeres, y el respeto a las libertades de las mujeres a elegir lo que ellas consideren lo mejor para ellas», dijo. No obstante, al cuestionarla sobre el caso del candidato a la gubernatura de Guerrero por Morena, Félix Salgado Macedonio, quien fue denunciado por abuso sexual, la precandidata contestó que las autoridades son quienes deben determinar en ese caso, ya que, señaló, los derechos de las y los ciudadanos deben ser respetados. «Vivimos en un estado de derecho, sobre esta persona hay una acusación, pero no soy yo quien la puede resolver, que la resuelvan las autoridades correspondientes y se proceda conforme a la ley. Si el señor es responsable de un delito, pues tendrá las consecuencias que la ley marca para ello», agregó al insistir en el tema. La mujer puede gobernar. Durante su mensaje, la precandidata afirmó que la mujer puede gobernar porque conoce las necesidades y los afanes de la sociedad. Resaltó que no ve la elección como una lucha de géneros; por lo que, destacó, «voy a ser gobernadora, no por ser mujer, sino porque me me preparado para servir». «En el momento actual, las mujeres mexicanas y las queretanas reclaman su lugar en la historia, y yo, desde la modestia y orgullo de mis orígenes, invocó el gran ejemplo de Josefa Ortiz de Domínguez, la primera mujer estadista que México conoció para lograr la independencia», enfatizó. Abundó en que, en Querétaro, el cambio es posible, sin rupturas y sin alterar la paz que las y los ciudadanos aprecian. «En esta campaña, la regla es la inclusión y significa que nadie debe tener miedo a mejorar; los funcionarios públicos, hombres y mujeres, honestos, responsables, talentosos, que han servido a Querétaro, no van a ser despedidos o sancionados; Morena, como un proyecto de gobierno serio y profesional, debe conservar a los mejores trabajadores del servicio público. Lo enfatizo, no vengo a gobernar con atropellos o con venganzas de ninguna clase», puntualizó. Espera neutralidad. Mencionó que espera neutralidad por parte de las autoridades, con el propósito de que no se intervenga en las campañas a favor de un partido. Pidió que no se ejerzan presiones o influencias o que se permita el dinero público o privado, para comprar o manipular el voto. «A mis adversarios en esta campaña, que no los considero enemigos, les invito a una campaña respetuosa, propositiva y que cale hondo en la conciencia de la gente. (...) Me comprometo a realizar una campaña con respeto a las reglas de salud durante mis encuentros y recorridos», subrayó. Aseguró que ni la calumnia ni la difamación marcarán el tono de su campaña, por lo que eso mismo pide a los demás participantes. Respeto a la ley. En su oportunidad, el asesor político de la precandidata, Gonzalo Martínez García, aseguró que Celia Maya es una persona con trayectoria limpia, que ha construido y aportado durante su vida desde los diferentes papeles que ha desempeñado. El secretario en funciones de presidente de Morena en Querétaro, Jesús Manuel Méndez Aguilar, dijo que el partido respetará la ley. (CQRO 7)

<http://www.codigoqro.mx/2021/03/25/celia-maya-realiza-su-registro-como-candidata-de-morena-a-la-gubernatura/>

VIERNES 26 DE MARZO DE 2021

PREVÉ CELIA CAMBIO PACÍFICO

Como posible calificó Celia Maya García su triunfo en los próximos comicios y el cambio de gobierno pacífico y ordenado al registrarse ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro -por tercer vez- como candidata de Morena a la gubernatura y anunciar el inicio de su campaña el 4 de abril, Domingo de Resurrección, en nuestra Plaza de Armas, precisamente frente a la Casa de la Corregidora, sede del Poder Ejecutivo del Estado. “Mi registro es para ganar, para llevar al pueblo de Querétaro hacia un ascenso del nivel de vida, que tengan las actuales generaciones y las que vendrán con más empleos, mejor educación, vivienda, salud, y seguridad. Que tengan justicia libertades paz social y dignidad para todas las personas en un marco del estado de derecho” sentenció. Aclaró también que no ve elección con querrela o de lucha de géneros y aseguró que será gobernadora, no por ser mujer, sino porque se ha preparado para servir, y que su vida ha sido de compromiso y de servicio al público. Aprovechó para rendir homenaje a la primera estadista de México, doña Josefa Ortiz de Domínguez y dijo que desde la gubernatura buscará la paridad de género en el gabinete estatal para que las queretanas tengan un espacio en las decisiones que les afectan desde el poder público. Finalmente llamó a sus adversarios a hacer una campaña respetuosa, propositiva, sin calumnias, presiones ni compra de votos y rubricó su intervención con el lema del presidente Andrés Manuel López Obrador: “no mentir, no robar y no traicionar”. Además de la abanderada de la Cuatro-Te hablaron el dirigente estatal Jesús Méndez Aguilar -“Morena va y va a ganar”- el asesor político Gonzalo Martínez García y Gerardo Romero Altamirano, el árbitro de las elecciones del 2015 y de éstas a las que llamó las “más grandes y complejas” de la historia. (PA 1 y 3)

<https://plazadearmas.com.mx/preve-celia-cambio-pacifico/>

APUNTA CELIA MAYA A ELEVAR EL NIVEL DE VIDA EN QUERÉTARO

Por Khalid Osorio

Celia Maya formalizó su inscripción como candidata por el partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) para competir por la gubernatura del estado de Querétaro. Dijo estar preparada para este servicio público y continuar con el proyecto de la Cuarta Transformación. “Me registro para ganar, para llevar al pueblo de Querétaro hacia un ascenso en el nivel de vida. Que tengan las actuales generaciones -y las que vendrán- empleos, vivienda, salud y seguridad, que tengan justicia, libertades, paz social y dignidad para todas las personas”, expresó la exmagistrada. Indicó que buscar estos ideales no es sencillo y que, incluso, existen quienes no creen que sea posible su culminación, detalló. Sin embargo, dijo estar convencida de que es posible sin rupturas y sin alterar la paz social. Aclaró que la elección no se trata de una lucha de género, sino de capacidad y de preparación para servir. “Mi candidatura es una iniciativa por el cambio, para que demostremos que las mujeres podemos gobernar con eficacia, sin caer en los vicios o conductas tradicionales de los partidos que han detentado el poder”, declaró Maya García. Reconoció que se debe recuperar la confianza de los ciudadanos y restituir la relación que se tiene con los ciudadanos, por lo que buscará recabar las peticiones de la ciudadanía, no solo de los simpatizantes de Morena, sino de todos con la finalidad de “recuperar la relación representante-representado”. Llamó a los ciudadanos a hacer valer su voluntad en los comicios y exigir a los candidatos un debate serio a fin de enriquecer el proceso electoral. “Hago un llamado a los ciudadanos, hombres y mujeres, para que participen. Esta campaña es de ustedes, ustedes la pagan en más de un sentido, ustedes mandatan a los representantes, ustedes financian con sus impuestos a los partidos y a sus candidatos”, finalizó la morenista. (AM 2)

<https://amqueretaro.com/politica/2021/03/26/se-registra-celia-maya-como-candidata-de-morena-a-la-gubernatura/>

VIERNES 26 DE MARZO DE 2021

VEO UN CAMBIO SIN RUPTURAS, CELIA MAYA

Por Cecilia Conde

Me registro para ganar y como el acto político más importante de mi vida, aseveró Celia Maya García, durante su registro como candidata a la gubernatura de Querétaro, por el partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) ante el Instituto Electoral del Estado (IEEQ) este jueves. “No veo esta elección como una querrela y como una lucha de géneros, voy a ser gobernadora no por ser mujer sino porque me he preparado para servir y así lo he hecho”, enfatizó. Sin la presencia del líder nacional del partido, Mario Delgado, la exmagistrada acudió acompañada del secretario general en funciones de presidente en Querétaro, Jesús Méndez Aguilar y sus asesores políticos. Al llegar a la sede del órgano electoral, Maya García fue recibida por decenas de simpatizantes que se congregaron afuera del IEEQ con pancartas y gritos de apoyo a la morenista como “Ya se van a ir los corruptos” y “Eres una mujer honesta”. Algunos aspirantes a candidaturas a presidencias municipales acudieron a mostrar su apoyo, entre ellos estuvo Arturo Maximiliano, y Héctor Magaña; además de la exdirigente del Partido del Trabajo, Gabriela Moreno. En su discurso, la también exmagistrada agradeció a Morena por haberla nombrado como defensora de la cuarta transformación en el estado, movimiento que liderada y defiende el presidente, Andrés Manuel López Obrador; y agregó que su candidatura puede demostrar que las mujeres gobiernan sin caer en los vicios y conductas de los partidos que han estado en el poder. Maya García indicó que buscará la paridad de género en el gabinete para que las mujeres estén en las decisiones del poder público, ya que hará campaña conforme a la plataforma política del partido, pero con inclusión y pluralidad. “Invoco el gran ejemplo de Josefa Ortiz de Domínguez, la primera mujer estadista que México conoció para lograr la Independencia”, subrayó. Afirmó que busca llevar al estado hacia un ascenso del nivel de vida en el que haya más empleo, ingresos, vivienda, salud y seguridad, así como justicia, libertades, paz social y dignidad para todas las personas, en un estado de derecho. “Veo un cambio posible sin rupturas, sin alterar la paz social, que los queretanos apreciamos y valoramos”, indicó. Igualmente, refirió que respetará las medidas sanitarias en los actos y recorridos que inicie desde el 4 de abril, y hará una campaña desde la ley, con debate crítico, sin difamaciones, por lo que pide lo mismo a sus contrincantes. Y exhortó también a que se evite el uso irregular de recursos públicos en eventos partidistas. Puntualizó que de ganar la gubernatura en la administración estatal se conservarán a los mejores perfiles en el servicio público, por lo que no deben temer que haya atropellos o venganzas. En tanto, el consejero presidente del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano explicó que revisarán la viabilidad de los documentos entregados por Morena para determinar su procedencia, y que pueda iniciar campaña el próximo 4 de abril. (DQ principal y 5)

<https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/veo-un-cambio-sin-rupturas-celia-maya-6520138.html>

CELIA MAYA ARRANCA CON AGLOMERACIÓN DE SEGUIDORES EN EL IEEQ

Por Domingo Valdez

Apenas se alcanza a ver la camioneta blanca en la que hace su arribo al Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) Celia Maya García, para registrarse como candidata de Morena al gobierno del estado y los gritos de apoyo y las cartulinas se hacen presentes. “Celia gobernadora”, “Estamos contigo, Celia”, “Las mujeres con Celia Maya”, se lee en las cartulinas que llevan los simpatizantes y militantes del guinda, quienes a diferencia de priístas y panistas, acuden para mostrar su apoyo a su candidata. Desde antes de las 13:00 horas, los simpatizantes de Morena y su abanderada se congregan frente al IEEQ. Son alrededor de 300. Aunque la mayoría lleva cubrebocas, algunos “rebeldes” no lo hacen, como lo señaló una reportera en la sesión de preguntas y respuestas tras el discurso de Maya García y que le valió a la comunicadora un grito desde la calle de uno de los simpatizantes, que acusó de “prensa ciega y vendida”. El discurso es familiar. Sin embargo, el sujeto que insulta a la prensa no se da cuenta que a sus espaldas hay cinco hombres hablando en círculo, sin conservar la sana distancia y de los cuales

VIERNES 26 DE MARZO DE 2021

sólo dos llevan cubrebocas. Detrás de ellos, una pareja joven, con un bebé en una carriola, ríe sin cubrebocas puestos, mientras que a unos metros un hombre fuma un cigarrillo, para lo cual se retiró el cubrebocas. La intervención de Maya García no se prolonga mucho. Las preguntas se siguen por alrededor de media hora, el tiempo adecuado para que “espontáneos” coloquen una bocina y un pequeño templete para que cuando salga la candidata pueda dirigir unas palabras a sus seguidores. Incluso, uno de ellos lleva un gallo en las manos, sin motivo claro. En apenas unos minutos el templete y el equipo de sonido quedan instalados. La salida de la candidata es lenta, rodeada de personas de su equipo y de algunos representantes de los medios de comunicación, principalmente fotoperiodistas. Avanza hasta el camellón, donde apenas dirige unas palabras a sus seguidores que la vitorean. Luego se retira en la misma camioneta blanca en la que llegó. Entre los asistentes estuvieron Pablo González Loyola, líder de comerciantes y Gabriela Moreno Mayorga, regidora por el Partido del Trabajo (PT) en el municipio de Corregidora, entre otros. (EUQ 4)

<https://www.eluniversalqueretaro.mx/nuestras-historias/celia-maya-arranca-con-aglomeracion-de-seguidores-en-el-ieeq>

MORENA REGISTRA A CELIA MAYA COMO CANDIDATA A GOBERNADORA

Por Zulema López

La exmagistrada Celia Maya García se registró ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro para contender por el gobierno de Querétaro por Morena. En la ceremonia urgió a tener un proceso electoral limpio en las que no intervengan las autoridades y que impidan se utilicen recursos públicos o privados para tratar de manipular las preferencias electorales. Llamó a tener propuestas de altura, libres de difamación. Declaró que, entre sus principales metas, de lograr la gubernatura, se encuentra tener un gabinete conformado con paridad de género, que responda a las necesidades de toda la ciudadanía, entre está a quienes tradicionalmente no han tenido voz. Pese al llamado que el IEEQ realizó a los candidatos para que acudieran con un máximo de 9 acompañantes, decenas de sus simpatizantes se congregaron afuera del instituto con cartulinas a favor de la morenista. (EUQ 4)

<https://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/morena-registra-celia-maya-como-candidata-gobernadora>

SE REGISTRA CELIA MAYA COMO CANDIDATA DE MORENA EN QUERÉTARO

Por Mariana Chávez

Celia Maya García se registró este jueves ante el Instituto Electoral de Querétaro (IEEQ) como candidata al gobierno de la entidad por el partido Morena. Ella es la séptima que realizó lo conducente de un total de diez aspirantes a ese cargo de elección popular por 11 partidos distintos. La contendiente por cuarta ocasión consideró que se puede generar en Querétaro un cambio “sin rupturas, sin alterar la paz social”. Y consideró que su postulación no es producto de una “querrela o lucha de géneros”, pues es una mujer preparada con una larga trayectoria en el servicio público desde el Poder Judicial. Previo al inicio de las campañas que será el 4 de abril próximo, la aspirante adelantó que desarrollará proselitismo desde la inclusión y consideró que las mujeres saben gobernar porque tienen derechos específicos que pueden ser atendidos por alguien desde su mismo género. Durante la conferencia de prensa, consideró que serán las instancias judiciales correspondientes las que juzguen si el aspirante al gobierno de Guerrero Félix Salgado Macedonio es responsable o no de las acusaciones de abuso sexual. A sus adversarios los invitó a desarrollar una campaña respetuosa y propositiva, y se comprometió a realizar proselitismo en el marco de la ley sin recurrir a la calumnia y difamación. Agregó que en el proceso electoral de Querétaro impulsará el proyecto de la Cuarta Transformación del presidente, Andrés Manuel López Obrador. Celia Maya ha sido candidata en cuatro ocasiones. En 2003 fue aspirante a la gubernatura por el PRD, en

VIERNES 26 DE MARZO DE 2021

2012 se postuló al Senado en alianza entre el PRD, PT y Movimiento Ciudadano; tres años después nuevamente contendió al gobierno de la entidad por Morena y en 2018 también por el mismo partido. De los diez contendientes, siete son mujeres y hasta este jueves se habían registrado ante el Instituto Electoral de Querétaro (IEEQ) Abigail Arredondo del PRI; Mauricio Kuri González del PAN; Juan Carlos Martínez Rodríguez de Fuerza por México; Beatriz Magdalena León Sotelo de Movimiento Ciudadano; Raquel Ruiz De Santiago Álvarez por el PRD; el ombudsman y Miguel Nava Alvarado de Redes Sociales Progresistas. Este viernes y sábado, harán lo conducente, la exdiputada local María de Jesús Ibarra Silva por el Partido Encuentro Solidario; Katia Reséndiz Jaime por el PVEM; Penélope Ramírez Manríquez por el Partido del Trabajo y el partido local Querétaro Independiente también postulará al panista, Mauricio Kuri González.

<https://www.jornada.com.mx/notas/2021/03/25/estados/se-registra-celia-maya-como-candidata-de-morena-en-queretaro/>

COVID NO IMPORTÓ: CELIA MAYA LLEVÓ PORRA A SU REGISTRO COMO CANDIDATA

Por Alan García

Un grupo de al menos 300 personas se aglomeraron a las afueras del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) para externar su apoyo a la precandidata de Morena, Celia Maya García, durante su registro, violando así las medidas de salud contra COVID. Dentro de los lineamientos de salud que el IEEQ extendió a todos los partidos políticos, para llevar a cabo estos actos con el menor riesgo posible, se les pedía evitar la convocatoria de militantes o simpatizantes, no obstante, desde 1 hora antes a la cita ya comenzaba a formarse un grupo de apoyo a las afueras del recinto. Con consignas como 'Celia gobernadora' o 'Fuera corruptos del gobierno', además de pancartas y globos para mostrar su apoyo, los simpatizantes se mantuvieron a sobre el camellón de avenida Galindas durante todo el acto protocolario. Ante el cuestionamiento a la precandidata sobre el grupo de personas que fueron a apoyarla, Celia Maya aseveró que estas personas no fueron convocadas por su equipo, y aludió a que se enteraron por las redes sociales que el acto se llevaría a cabo. 'Les agradezco su presencia... no podemos limitarles su libertad a las personas, en eso no podemos influir', refirió. No obstante, en su página oficial de Facebook, Celia Maya sí realizó una publicación con fecha, hora y haciendo alusión al lugar de su registro, a pesar de que invitaba a seguir su registro por transmisión en vivo. Al final del acto, la precandidata acudió con el grupo de simpatizantes que la recibieron entre cantos y gritos de apoyo y tomó un micrófono para sumarse a las consignas, a pesar de que minutos antes descartó haber estado involucrada en su convocatoria.

<https://www.am.com.mx/queretaro/elecciones-2021-en-queretaro-covid-no-importo-maya-lleva-porra-a-registro-20210325-0027.html>

<https://megalopolismx.com/noticia/76530/se-registra-por-morena-maya-garcia-como-candidata-a-la-gubernatura-de-queretaro>

<https://www.alertaqrnoticias.com/2021/03/25/pide-celia-maya-a-sus-adversarios-campanas-respetuosas-y-propositivas/>

<https://rotativo.com.mx/2021/03/25/noticias/metropoli/queretaro/se-registra-celia-maya-por-morena-a-la-gubernatura-de-queretaro-893293/>

VIERNES 26 DE MARZO DE 2021

<https://www.enlalupa.com/2021/03/25/celia-maya-llamo-a-una-campana-respetuosa-al-registrarse-como-candidata-a-la-gubernatura/>

<http://rrnnoticias.mx/2021/03/25/se-registra-celia-maya-para-la-gubernatura-por-morena/>

<https://codiceinformativo.com/columna/me-registro-para-ganar-celia-maya/>

<https://adninformativo.mx/en-video-se-registra-celia-maya-ante-ieeq-como-candidata-por-morena-a-la-gubernatura/>

<https://adninformativo.mx/si-felix-salgado-tiene-responsabilidad-que-se-actue-conforme-a-derecho-celia-maya/>

<https://almomento-queretaro.com/2021/03/25/se-registra-ante-el-ieeq-celia-maya-morena-para-la-gubernatura-de-queretaro/>

<https://www.tiemposrj.com.mx/wp/2021/03/25/celia-maya-de-morena-se-registro-en-el-ieeq/>

<https://www.alertaqrnoticias.com/2021/03/25/buscara-celia-maya-iniciar-campana-desde-plaza-de-armas/>

<https://www.alertaqrnoticias.com/2021/03/25/pide-celia-maya-a-sus-adversarios-campanas-respetuosas-y-propositivas/>

<http://www.expresoqueretaro.com/noticias/se-registra-celia-maya-como-candidata-de-morena-al-ieeq/>

<https://circulonoticias.com/celia-maya-acude-al-ieeq-a-registrarse-como-candidata-a-la-gubernatura/>

<https://theworldnews.net/mx-news/celia-maya-preve-que-una-mujer-encabece-a-queretaro>

<https://www.meganoticias.mx/queretaro/noticia/se-registra-celia-maya-ante-el-ieeq-para-la-gubernatura/230607>

<https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/se-registra-celia-maya-como-candidata-de-morena-en-quer%C3%A9taro/ar-BB1eYq7C>

<https://elvocero.com.mx/2021/03/25/celia-maya-es-la-candidata-de-morena-a-la-gubernatura-de-queretaro/>

<https://informativodequeretaro.com/celia-maya-garcia-se-registro-como-candidata-oficial/>

<https://6enpunto.mx/elecciones-2021/celia-maya-garcia-se-registro-como-candidata-oficial/>

<http://midelegacion.mx/LsNoticia?nt=eiUcZwh1Do8%3D>

<http://www.expresoqueretaro.com/noticias/se-registra-celia-maya-como-candidata-de-morena-al-ieeq/>

VIERNES 26 DE MARZO DE 2021

<https://www.regronexion.com/se-registro-celia-maya-como-candidata-a-la-gubernatura-de-queretaro-ante-ieeq/>

CELIA MAYA PREVÉ QUE UNA MUJER ENCABECE A QUERÉTARO

La gubernatura en Querétaro será de Morena no por tener una candidata mujer, sino porque está preparada para el servicio público, destacó Celia Maya, durante su registro como aspirante por el partido guinda ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). “Mi registro es para ganar, para llevar al pueblo de Querétaro hacia un ascenso del nivel de vida, que tengan las actuales generaciones y las que vendrán con más empleos, mejor educación, vivienda, salud, y seguridad. Que tengan justicia libertades paz social y dignidad para todas las personas en un marco del estado de derecho. “Es momento de mujeres mexicanas y las queretanas reclaman su lugar en la historia”. La exmagistrada local indicó que hará una campaña incluyente y propositiva, por lo que hizo un llamado a hombres y mujeres que no han encontrado eco en sus demandas a sumarse. Además, adelantó que integrará un gabinete paritario para poner a las mujeres al centro de la toma de decisiones. La morenista estuvo acompañada por el secretario en funciones de presidente del partido, Jesús Méndez Aguilar, así como su asesor político, Gonzalo Martínez García, y representante de Morena ante IEEQ. Gonzalo Martínez García compartió su plena confianza en el IEEQ que se desempeñará con imparcialidad y objetividad, en el sólido cumplimiento de su trabajo. Respecto de la candidata, destacó que es una mujer con una imagen limpia, que se ha desempeñado en diferentes ámbitos, como el académico, político y profesional de formal excelsa.

<https://www.24-horas.mx/2021/03/26/celia-maya-preve-que-una-mujer-encabece-a-queretaro/>

LA PORRA REBELDE

Quienes hicieron oídos sordos a las recomendaciones de las autoridades electorales, pasándose por el arco del triunfo la sana distancia, fueron decenas de simpatizantes de Morena, quienes acudieron a las afueras del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) para atestiguar el registro de Celia Maya como candidata a la gubernatura de Querétaro. Esto a pesar de que se ha repetido hasta el cansancio que las dinámicas electorales no serán iguales a otros años debido a la pandemia, que en Querétaro ya ha cobrado la vida de miles de personas. El IEEQ y la Secretaría de Salud pidieron encarecidamente que no se realizaran aglomeraciones durante el registro de candidatos, que no acudiera la consabida “porra” para apoyar al político de sus preferencias, sin embargo, para los simpatizantes que se dieron cita en el registro, estos llamados no hicieron eco. No cabe duda que, como diría George Bernard Shaw, “la osadía de los tontos es ilimitada, y su capacidad para arrastrar a las masas, insuperable”. Esperemos que esta falta de sentido común no se traduzca en un aumento de contagios en la entidad, de cara a la Semana Santa. Porque Querétaro ya conoce bien los estragos de un crecimiento exponencial de casos COVID, y los cierres a comercios que eso significa. Está de más mencionar que nadie quisiera volver al Escenario C, mucho menos en campañas.

<https://codiceinformativo.com/quetzalcoatl/la-porra-rebelde/>

ABUCHEAN MORENISTAS A MAXIMILIANO GARCÍA, QUIEN BUSCA SER SU CANDIDATO A LA ALCALDÍA DE QUERÉTARO

Arturo Maximiliano García Pérez, expanista que busca ser candidato de Morena a la presidencia municipal de Querétaro por Morena, fue agredido verbalmente por simpatizantes de Celia Maya mientras ella se registraba como candidata morenista al gobierno estatal. La agresión verbal se registró a las afueras del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), sitio al que García Pérez no pudo ingresar por lo que tuvo que esperar en la banqueta. Ahí, mientras esperaba a que concluyera el evento en el que Maya García llamaba a sus adversarios a comportarse

VIERNES 26 DE MARZO DE 2021

con respeto y ofrecía respetar, sus simpatizantes agredían al también notario público. “Fuera chapulines. Fuera chapulines, fuera chapulines”, le gritaban a Arturo Maximiliano, los morenistas que lo reconocieron y que opinan que su postulación no debería ser aprobada por la dirigencia nacional morenista. Aunque el incidente no pasó a mayores, sí evidenció el sentimiento que se vive al interior de ese partido político en Querétaro.

<https://elqueretano.info/trafico/abuchean-morenistas-a-maximiliano-garcia-quien-busca-ser-su-candidato-a-la-alcaldia-de-queretaro/>

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

DESROYERON LLAMADO DE IEEQ Y FUERON A ECHAR PORRAS. A la cita ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) para solicitar su registro como candidata a la gubernatura del estado por Morena, no solo acudió Celia Maya y sus allegados. ¡No! También llegaron alrededor de 100 personas para expresarle su apoyo mediante cartulinas, consignas y hasta globos color rosa. Las personas, de todas las edades, permanecieron concentradas fuera del IEEQ... algunas sin cubrebocas y sin guardar la sana distancia. La escena hizo recordar precisamente lo que el consejero presidente del organismo electoral, Gerardo Romero Altamirano, pidió el 10 de marzo: “No convocar a quien no tengamos que convocar”, luego de recordar cómo en los registros una “muchedumbre” acostumbraba a acompañar al candidato. Al respecto, Celia Maya manifestó: “No fueron convocadas por nosotros, seguramente se enteraron, yo les agradezco su presencia, les pediría que cumplan con los requisitos de sanidad, pero creo que no podemos limitarles su libertad de expresión”. Por cierto, la morenista tampoco limitó su libertad de expresión y, al finalizar el acto ante el IEEQ, se instaló en el camellón de avenida de Las Torres y, micrófono en mano, se dirigió a quienes, aseguró, ellos no convocaron... La estampa hizo recordar el 2018, cuando la gente aún podía amontonarse con los candidatos, sin sana distancia, ni cubrebocas, ni ninguna medida sanitaria. (CQRO 2)

<http://www.codigoqro.mx/2021/03/26/entre-chismes-y-campanas-26-de-marzo/>

CARTÓN.-Se observa a la precandidata de Morena a la gubernatura del estado, Celia Maya García, en el pódium (con las siglas IEEQ) durante el acto protocolario de registro. (AM 2)

MIGUEL NAVA ALVARADO SE REGISTRA COMO CANDIDATO DE RSP A GUBERNATURA DE QUERÉTARO

Miguel Nava Alvarado se registró ante el Instituto Estatal Electoral de Querétaro (IEEQ) como candidato a la gubernatura del estado, por el partido Redes Sociales Progresistas (RSP), acompañado por el presidente nacional del partido, Fernando González. Después de entregar la documentación requerida para registrarse ante la autoridad electoral, Nava Alvarado hizo un llamado a los queretanos a ya no empeñar su futuro en los próximos seis años. “No nos dejemos guiar por una marca política, ni empeñemos el futuro de nuestras familias por seis años, no ante un empleado de la gente, aunque esté secuestrada la democracia por los partidos políticos, actualmente hay fuerzas políticas como Redes Sociales Progresistas que nos invitan a los ciudadanos a unirnos para trabajar y hablar sin tapabocas, salvo el que utilizamos por la pandemia. Seamos defensores de Querétaro, la ciudadanía debe gobernar”, dijo. El presidente nacional de RSP, Fernando González, afirmó que el partido cree y trabaja para garantizar la democracia en México, ya que es sin duda, “a pesar de su imperfección, la única forma de gozar de un buen gobierno”. Aseguró que con el candidato de RSP a la gubernatura de Querétaro, se hará una campaña de propuestas, que llame a la unidad y a la conciencia social para construir un mejor futuro. Por su parte, el consejero presidente del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano, dijo que “la fiesta democrática se llevará a cabo en condiciones extraordinarias y se deberá presentar las ideas y propuestas de una manera para evitar que incrementen el número de contagios por covid-19”. El presidente del comité ejecutivo estatal, Ulises Gómez, al

VIERNES 26 DE MARZO DE 2021

asegurar que con Nava Alvarado se podrá cambiar el destino de la entidad, pidió a IEEQ obligue a las autoridades de los tres niveles de gobierno a no interferir en la jornada electoral. "Aquel que diga que ya ganó la elección está equivocado, arrancamos el proceso electoral con buenas expectativas, con una candidatura ciudadana y con el dinamismo y entusiasmo para participar y cambiar los destinos de Querétaro. Nada está escrito, nos enfrentamos a una sociedad que está reflexionando sobre el camino que está tomando Querétaro", relató.

<https://www.milenio.com/politica/elecciones-2021/elecciones-queretaro-miguel-nava-alvarado-candidato-rsp>

<https://politico.mx/central-electoral/elecciones-2021/estados/quer%C3%A9taro/miguel-nava-se-registra-como-candidato-de-rsp-a-quer%C3%A9taro-para-2021/>

EDITORIAL / PROMOVER LA MOVILIDAD

A pocos días de iniciar formalmente las campañas políticas tanto locales como federales, un tema que estará presente en las propuestas de los candidatos será la movilidad. El cuidado en este tema será tal, pues dar un paso en falso representará un bumerang. El transporte público, el tráfico, las ciclovías y en general las alternativas de transporte, sobre todo en la zona metropolitana, serán temas que organizaciones, ciudadanos y medios de comunicación cuestionarán constantemente y será interesante la evaluación a conciencia de cada propuesta. En este sentido, en nuestra edición de hoy le llevamos un panorama que plantean especialistas en movilidad si no se adoptan políticas para mejorar el tránsito en la capital. Asimismo, hoy Querétaro estará de manteles largos pues el Distrito Alameda será inaugurado. Un complejo cultural y deportivo que será una de las obras emblemáticas del gobernador Francisco Domínguez Servián, quien en los últimos días se mantiene a tambor batiente entregando los proyectos a los que se comprometió en 2015. Siga pendiente de nuestro Pulso Político, pues esta semana sigue el registro de los candidatos a la gubernatura ante el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro**. Ayer se registró la morenista Celia Maya y hoy se registra Katia Reséndiz del PVEM y Ma. de Jesús Ibarra Silva del PES. (AM 2)

TABLERO

Por Sergio A Venegas Alarcón

CAMBIO PACÍFICO VATICINA CELIA MAYA. Hoy van Katia del Verde y Jesusa del PES. Mañana irán Kuri por QI y Penélope del PT. Ya se vio. Como posible calificó Celia Maya García su triunfo en los próximos comicios y el cambio de gobierno pacífico y ordenado al registrarse ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro -por tercer vez- como candidata de Morena a la gubernatura y anunciar el inicio de su campaña el 4 de abril, Domingo de Resurrección, en nuestra Plaza de Armas, precisamente frente a la Casa de la Corregidora, sede del Poder Ejecutivo del Estado. "Mi registro es para ganar, para llevar al pueblo de Querétaro hacia un ascenso del nivel de vida, que tengan las actuales generaciones y las que vendrán con más empleos, mejor educación, vivienda, salud, y seguridad. Que tengan justicia libertades paz social y dignidad para todas las personas en un marco del estado de derecho" sentenció la magistrada en retiro. Aclaró también que no ve elección con querrela o de lucha de géneros y aseguró que será gobernadora, no por ser mujer, sino porque se ha preparado para servir, y que su vida ha sido de compromiso y de servicio al público. Aprovechó para rendir homenaje a la primera estadista de México, doña Josefa Ortiz de Domínguez y dijo que desde la gubernatura buscará la paridad de género en el gabinete estatal para que las queretanas tengan un espacio en las decisiones que les afectan desde el poder público. Finalmente llamó a sus adversarios a hacer una campaña respetuosa, propositiva, sin calumnias, presiones ni compra de votos y rubricó su intervención con el lema del presidente Andrés Manuel López Obrador: "no mentir, no robar y no traicionar". Además de la abanderada de la Cuatro-Te hablaron el dirigente estatal Jesús Méndez Aguilar -"Morena va y va a ganar"- el asesor político Gonzalo Martínez García y Gerardo Romero Altamirano, el árbitro de las

VIERNES 26 DE MARZO DE 2021

elecciones del 2015 y de éstas a las que llamó las “más grandes y complejas” de la historia. Afuera de las instalaciones un nutrido grupo de simpatizantes, encabezado por aspirantes a presidentes municipales y diputados a quienes se les prohibió el acceso por razones sanitarias, aplaudía y vitoreaba a su candidata, que respondió a las preguntas de los reporteros, una de ellas sobre la falta de definiciones locales en su partido. En este punto aseguró que está trabajando la dirigencia nacional y van a presentar los mejores perfiles. Ahí la escucharon el precandidato a la alcaldía capitalina Arturo Maximiliano García y la diputada local Paloma Arce Islas, ya nominada a diputada federal por el cuarto distrito. Y eso fue todo, amigos. El secretario general en funciones de presidente de Morena, Jesús Méndez Aguilar, comentó a este columnista que no hubo brindis ni nada. La tres veces candidata a gobernadora se fue a comer a su casa y él a la suya, porque más tarde tendrían reuniones por zoom con la dirigencia nacional. De aquí en adelante todo será agenda privada. No pueden tener actividades públicas ni reuniones de promoción hasta el 4 de abril. Eso sí, el Domingo de Resurrección, arrancarán campaña en Plaza de Armas, ahí donde quiere llegar Celia Maya. Ya se vio. **-BLANCAS Y NEGRAS-** Pasarela. Hoy continuará la actividad en el IEEQ con la presentación de otras dos de las siete candidatas al gobierno de Querétaro: María de Jesús Ibarra Silva de Encuentro Solidario y Katia Reséndiz Jaime del Partido Verde Ecologista de México, pero el registro se cierra hasta mañana con Penélope Ramírez Manríquez del Partido del Trabajo y Mauricio Kuri González por Querétaro Independiente (en candidatura común con el PAN). **Son en total 11 partidos y 10 candidatos a la gubernatura de Querétaro, el mayor número de la historia. Y luego vendrán los días de guardar, los de Semana Santa. De este Domingo de Ramos al otro. El 4 de abril, iniciarán oficialmente las campañas a la gubernatura, con excepción de Acción Nacional que respetará el también conocido como Domingo de Pascua y arrancará el lunes 5.** Pero esto apenas comienza. Vale recordar que el domingo 6 de junio, dentro de 72 días, se disputarán en lo local, además de la gubernatura, 437 cargos locales (propietarios y suplentes), incluidos los 18 ayuntamientos y el Congreso, aparte de las cinco diputaciones federales. Así, del 7 al 11 de abril será el registro de los candidatos para los 18 municipios y las diputaciones. **Por lo pronto este lunes al mediodía habrá una conferencia de prensa virtual con la participación del presidente del Consejo General del INE, Lorenzo Córdova Vianello, la vocal ejecutiva del INE en Querétaro, Ana Lilia Pérez Mendoza y el presidente del Consejo General del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano, ofrecerán una conferencia de prensa en el marco del Proceso Electoral 2020-2021, en modalidad virtual. (PA 2)**

<https://plazadearmas.com.mx/cambio-pacifico-vaticina-celia-maya/>

SISTEMAS NORMATIVOS INTERNOS

REVIERTE TEEQ RESOLUCIÓN DEL IEEQ

Por Janet López

Los magistrados del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) resolvieron revertir las resoluciones del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) en cuanto a la autodeterminación de habitantes de comunidades indígenas pertenecientes al municipio de Ezequiel Montes. En la sentencia se indicó que el IEEQ debe emitir un nuevo oficio en el que indique haber cometido omisiones; se apercibe al funcionariado del instituto a que tome en cuenta los resolutivos para próximos procedimientos. Lo anterior al resolver los juicios locales TEEQ-JLD-47/2020, TEEQ-JLD-49/2020, TEEQ-JLD-60/2020 y TEEQ-JLD-61/2020. Se ordenó controvertir la notificación realizada por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), así como la propuesta de un proceso de consulta para determinar si las comunidades indígenas denunciadas se rigen por el sistema de partidos o por sus sistemas internos, usos y costumbres.

VIERNES 26 DE MARZO DE 2021

<https://queretaro.quadratin.com.mx/revierte-teeq-resolucion-del-ieeq/>

PROCEDE TEEQ POR PROMOCIÓN PERSONALIZADA DE FUNCIONARIO DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO

El tribunal Electoral resolvió asuntos referentes a promoción personalizada, uso indebido de recursos públicos y representación indígena en la entidad. Se determinó la existencia de promoción personalizada, atribuida a un funcionario del Ayuntamiento de Querétaro. En relación al procedimiento ordinario sancionador con clave TEEQ-POS-5/2020, la parte actora denunció a un funcionario público de un Ayuntamiento en el Estado de Querétaro por promoción personalizada y uso indebido de recursos públicos. Por lo que ve a la promoción personalizada, se determinó su existencia derivada de la entrega u ofrecimiento de productos y bienes a las personas servidoras públicas y ciudadanía durante la emergencia sanitaria por Covid-19, así como su difusión por medio de las redes sociales de la persona denunciada y en sitios web. Respecto al uso de recursos públicos, éste se declaró inexistente, ya que del análisis integral del expediente, no se advirtió su uso para la promoción personalizada. En consecuencia, se resolvió vincular al Ayuntamiento del Municipio de Querétaro para que realice los procedimientos correspondientes y conforme a sus atribuciones. Se acreditó la comisión de promoción personalizada por parte de una diputada en el Estado de Querétaro. Referente al recurso de apelación con clave TEEQ-RAP-21/2020, se controvirtió la resolución dictada por el Consejo General del IEEQ, por medio de la cual se declaró como inexistente la comisión de promoción personalizada atribuidas a la funcionaria denunciada. La parte actora pedía que se revocara la resolución impugnada debido a que la autoridad responsable no valoró adecuadamente las conductas realizadas por la funcionaria denunciada y que los medios de prueba contenidos en el expediente – mensajes e imágenes difundidas en redes sociales- no estaban orientados a promoción de un programa social, sino que mostraban propaganda personalizada. En ese contexto, se concluyó que el agravio era fundado, debido a que los elementos probatorios resultaron idóneos y suficientes para acreditar la existencia de promoción personalizada, ya que la diputada estatal promovió indebidamente su imagen en el Distrito VIII local electoral, a través de su difusión en redes sociales. Por ello se modificó la resolución impugnada en lo que se refiere a la conducta de la denunciada.

<https://adninformativo.mx/teeq-resolvio-asuntos-relacionados-con-promocion-personalizada-y-uso-indebido-de-recursos-publicos/>

ENCUESTAS

COLUMNA TABLERO

Por Sergio A Venegas Alarcón

Guerra de encuestas. **FactoMétrica** le da 49.7 por ciento a Mauricio Kuri del PAN y 19.8 a Celia Maya de Morena. En la de Parametría la diferencia es de solo cinco puntos: 38 para Mauricio Kuri y 33 para Celia Maya. FactoMétrica le da 49.7 por ciento a Mauricio Kuri del PAN y 19.8 a Celia Maya de Morena. ¡Treinta puntos de diferencia! Más veremos, porque faltan 72 días para las elecciones. (PA 2)

<https://plazadearmas.com.mx/cambio-pacifico-vaticina-celia-maya/>

VIERNES 26 DE MARZO DE 2021

INTERÉS ELECTORAL

PRESENTARÁ OBSERVATORIO CIUDADANO DE MOVILIDAD EN QUERÉTARO PROPUESTAS A CANDIDATOS

El Observatorio Ciudadano de Movilidad en Querétaro, informó que ante la llegada de un nuevo periodo electoral y ante las promesas de mejora de diversos temas, adelantó que estarán compartiendo algunas problemáticas que al sector aqueja además de las propuestas de mejora con la finalidad de que sean tomadas en cuenta por los aspirantes a un cargo de elección popular. A través de un comunicado de prensa, el observatorio destacó que la premisa más, es terminar la dependencia del auto particular como medio de transporte más apoyado por las políticas públicas y gasto social. (ADN)

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES

PAN

CON ENGAÑOS, PRIISTA FABIÁN PINEDA RECLUTA GENTE PARA APOYAR A KURI; OFRECE DESPENSAS Y MATERIAL DE CONSTRUCCIÓN

A través de engaños es como el priista y ex alcalde sanjuanense Fabián Pineda, ha logrado reunir personas para que apoyen el proyecto del candidato panista a la gubernatura del estado de Querétaro, Mauricio Kuri González. Las denuncias versan en contra de Pineda pues, bajo falsas promesas de entregar despensas y material de construcción, es como ha podido aglutinar al menos a medio centenar de gente que estaría respaldando a Kuri en busca de lograr el triunfo electoral del 6 de junio; pero las despensas y materiales nunca llegan, lo acusan. (VI)

LLAMA LUIS NAVA A EXTREMAR CUIDADOS

No vale la pena arriesgar todo lo ganado en salud y economía por un periodo vacacional en Semana Santa, declaró el alcalde con licencia del Municipio de Querétaro, Luis Nava. Entrevistado en el centro histórico, dijo que Querétaro ya está en proceso de recuperación gracias al esfuerzo entre los gobiernos locales y de la población, pero descuidarse en periodo vacacional podría hacer que se diera marcha atrás. (DQ 1 y 2)

MC

CIUDADANÍA DEBE SER ANALÍTICA: LEÓN

La ciudadanía deberá hacer un “análisis profundo”, ante las opciones que se presentarán para estos comicios electorales, enfatizó la precandidata a la gubernatura por Movimiento Ciudadano, Beatriz Sotelo, quien subrayó, se tendrá que actuar con responsabilidad ante la pandemia de Covid-19. (DQ 5)

MORENA

SI FÉLIX SALGADO TIENE RESPONSABILIDAD QUE SE ACTÚE CONFORME A DERECHO: CELIA MAYA

Por Nancy Burgos

Si el candidato a la gubernatura de Morena en Guerrero, Félix Salgado, es responsable de algún acto contrario a la ley serán las autoridades competentes las que determinen, refirió Celia Maya, candidata de Morena a la gubernatura del estado de Querétaro. “En cuanto al señor Salgado, es una situación que deben resolver las autoridades porque vivimos en un estado de derecho sobre esta persona hay una acusación pero no soy yo quien la

VIERNES 26 DE MARZO DE 2021

puede resolver, que la resuelvan las autoridades competentes y opere conforme a la ley, si es responsable de un delito tendrá las consecuencias que marca para ello” afirmó. (ADN)

JUAN JOSÉ JIMÉNEZ SIGUE EN MORENA

Juan José Jiménez, precandidato a la presidencia municipal de Querétaro por Morena, aseguró que es falso que se retire del partido y que se encuentra a la espera de los resultados de la elección interna que definirá quién de los ocho postulantes comenzará la campaña para contender por la alcaldía capitalina y el resto de los municipios; la información será dada a conocer el próximo 6 de abril. (DQ 9)

RSP

REDES SOCIALES PROGRESISTAS REGISTRA A LIZBETH NOGUEZ

Por Rosalía Nieves

El dirigente estatal de Redes Sociales Progresistas (RSP), Ulises Gómez de la Rosa, dio a conocer que este jueves se llevó a cabo el registro de la candidata a diputada federal por el II Distrito Electoral, Lizbeth Noguez Zúñiga, quien buscará los próximos meses atraer la simpatía de la ciudadanía para obtener buenos resultados el próximo 6 de junio. (ESSJR 5)

NOTAS PRINCIPALES

N: AMPLÍAN LA 200

El gobernador Francisco Domínguez Servién afirmó al anunciar la ampliación de la Carretera Estatal 200 desde la cabecera municipal de Tequisquiapan hasta La Laja, que los caminos modernos y seguros impulsan la recuperación económica de la entidad. (N principal)

AM: DISMINUYEN ESPACIOS PARA CICLISTAS, ADVIERTEN

Organizaciones ciudadanas esperan a la brevedad se ejecute la red de ciclovías para agilizar el tránsito vehicular en el municipio de Querétaro. (AM principal)

EUQ: QUERÉTARO, QUINTO MUNICIPIO CON MÁS CASOS ACTIVOS

Pese al descenso que hay en contagios, Querétaro es el quinto municipio del país y el primero fuera de la Ciudad de México con más casos activos, señala el sistema de monitoreo de Covid-19 que realiza la UNAM. (EUQ principal)

CQRO: NINGUNA FECHA ES IMPORTANTE COMO PARA PERDER LA VIDA: VOCERO

Ninguna fecha es tan importante como para perder la vida y ninguna fatiga es tan poderosa como para vencer la fuerza de voluntad y determinación, dijo el vocero organizacional Covid-19 del gobierno del estado de Querétaro, Rafael López, quien pidió a la población hacer un esfuerzo para dejar pasar por este año las vacaciones de Semana Santa y mantener el ritmo de recuperación. (CQRO principal)

PODER LEGISLATIVO

UNIÓN FAMILIAR Y VALORES, PREVIENEN ADICCIONES: ROBERTO CABRERA

El Diputado Roberto Cabrera, aseguró que la agenda legislativa en el Congreso del Estado, se ha enfocado a promover el fortalecimiento de los valores familiares, con el objetivo de proteger a las familias ante el riesgo o

VIERNES 26 DE MARZO DE 2021

amenaza de las adicciones. “Unidos podemos prevenir, proteger y atender a San Juan, desde los valores familiares podemos combatir las adicciones, estoy convencido que desde la enseñanza del núcleo familiar podemos darle otro rostro a nuestro tejido social”, subrayó. (AM 2PP, ROQRO, ELQNO, ADN)

CONCLUYEN ENTREVISTAS PARA CANDIDATOS A DIRIGIR INFOQRO, PRÓXIMO LUNES SE VOTARÁ EN PLENO

Este jueves concluyeron las entrevistas realizadas por las y los integrantes de la Junta de Coordinación Política del Congreso local para elegir a la persona que presidirá la Comisión de Transparencia y Acceso a la INFOQRO. (N 3, ADN)

LUNES DEFINIRÁN AL NUEVO TITULAR

Será el próximo lunes, cuando el Congreso del Estado defina quién quedará a cargo de la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información (Infoqro), informó Miguel Ángel Torres, presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), quien defendió el ex secretario de Planeación y Finanzas, Javier Marra, cumple con los requisitos establecidos en la convocatoria. (DQ 7, N 3, CQRO 10)

PODER EJECUTIVO

APRUEBAN PROGRAMA ESTATAL DE ACCIÓN ANTE CAMBIO CLIMÁTICO QUERÉTARO 2021-2050

Durante su primera sesión ordinaria, la Comisión Estatal de Cambio Climático aprobó el Programa Estatal de Acción ante el Cambio Climático de Querétaro 2021-2050 con la finalidad de promover-aseguró el gobernador Francisco Domínguez Servién una gobernanza climática e incluyente. En su discurso, consideró al cambio climático como un fenómeno aún más devastador que cualquier pandemia. (...) Por su parte, la encargada de despacho de la SEDESU, Cecilia Bustamante, explicó que el Programa Estatal de Acción ante el Cambio Climático de Querétaro 2021-2050 integra cinco estrategias: mitigación de gases de efecto invernadero, adaptación, educación y difusión, políticas públicas y fortalecimiento institucional e investigación y financiamiento. (CQRO 1 y 4)

ANUNCIA FDS INVERSIÓN DE 240 MDP EN AMPLIACIÓN DE CARRETERA ESTATAL 200

Los caminos modernos y seguros hoy impulsan la recuperación económica de la entidad, afirmó el gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Servién al anunciar la ampliación de la Carretera Estatal 200, desde la cabecera municipal de Tequisquiapan hasta La Laja. (...) Romy Rojas, titular de la SDUOP, compartió los datos más representativos de la modernización de la carretera 200, la cual contempla un boulevard urbano de 1.3 kilómetros de longitud que beneficiará a todos los habitantes de la región. (...) La funcionaria informó que más adelante será la CEI la encargada de realizar los trabajos de mejoramiento en la zona. (DQ 4, AM 3, ADN)

A MARCHAS FORZADAS SE PULE EL NUEVO ESCENARIO DE QUERÉTARO

En las horas recientes, personal de construcción ultima conexiones y acabados para que todo se encuentre listo esta noche, en la inauguración del Distrito Alameda. Se revisa el alumbrado y la conectividad eléctrica, así como algunos aspectos de la fachada y del trayecto donde esta noche pasarán las autoridades del gobierno del Estado, encabezadas por Francisco Domínguez Servién, será una oportunidad para que el deporte ayude a mejorar la calidad de vida de los queretanos. (AM 8)

VIERNES 26 DE MARZO DE 2021

EN 128 CARACTERES

En Tequisquiapan anunciamos la ampliación de la Carretera Estatal 200, una vialidad estratégica para la reactivación de toda la región. Serán 11 km intervenidos, desde la cabecera municipal hasta La Laja, donde invertiremos 240 mdp. Pancho Domínguez. @PanchDominguez. (AM 2)

INCREMENTAN CONTAGIOS POR COVID-19 EN PERIODOS VACACIONALES

El Vocero Organizacional, Rafael López González informó que después de un año de la pandemia, realizaron un análisis del impacto que han tenido las temporadas vacacionales en la pandemia de SARS CoV-2 en el estado de Querétaro. Durante el mes de Mayo del año pasado, cuando había poco conocimiento de los alcances de la pandemia, en el estado hubo un incremento acelerado de casos activos desde el primero de mayo, que repercutió en un cierre de mes con cerca de 500 casos activos. (DQ 4, ESSJR 3, ROQRO)

NO RELAJAR MEDIDAS, LLAMADO DE VOCERÍA

Ninguna fecha es tan importante como para perder la vida y ninguna fatiga es tan poderosa como para vencer tu fuerza de voluntad y determinación, puntualizó el vocero organizacional, Rafael López. Por lo que exhortó a no caer en el consentimiento de los momentos de debilidad ante la enfermedad y a hacer un esfuerzo para dejar pasar las vacaciones de Semana Santa y a efecto de mantener el ritmo nuestra recuperación. El vocero emitió la reflexión de que no importa si las fechas no son tan significativas; aún así tienen un impacto en el resultado del esfuerzo colectivo que se traduce en que personas que no se habían contagiado, hoy están muriendo. Señaló que fechas especiales como navidad, celebraciones ferias y días especiales han tenido un incremento de los indicadores de la pandemia, incluso por encima de los cambios de escenario. (N 1 y 5, AM 7PP, EUQ 6)

CONCYTEQ DONARÁ 1.5 MDP A PROYECTO DE VACUNA DE LA UAQ

Por Jahaira Lara

A través del Concyteq, el gobierno estatal realizará una primera aportación al proyecto de vacuna QUIVAX17.4 en el que trabajan investigadores de la UAQ. Serán 1.5 mdp de recursos estatales los que se destinarán al proyecto para contribuir a que la institución alcance la meta de cinco millones de pesos planteada para el Vacunotón, informó el titular de la SEDEQ, José Carlos Arredondo . (N 5)

MUNICIPIOS

RECIBEN RECONOCIMIENTO ALUMNAS DE CON ELLAS AL VOLANTE EN QUERÉTARO

El alcalde del municipio de Querétaro, Miguel Parrodi, acudió a supervisar las clases de manejo de Con Ellas al Volante, donde 350 mujeres inscritas al programa Con Ellas Hacemos la Diferencia, toman un curso para aprender a manejar una motocicleta o automóvil. Parrodi mencionó que este programa es un orgullo para la administración, pues son nueve mil mujeres las que están cambiando su vida para mejorarla. (DQ 9, N 4, VI, ADN)

TREE CITIES OF THE WORLD RECONOCE A LA CAPITAL COMO CIUDAD DEL ÁRBOL

El Presidente Municipal de Querétaro, Miguel Parrodi, se reunió virtualmente con Alana Toker, Directora del programa Tree Cities of the World para recibir el nombramiento como ciudad árbol, esto gracias al trabajo del programa Respira Querétaro que sitúa a la capital en una red de 120 ciudades de 23 países que son reconocidos por sus acciones para la conservación de la biodiversidad. (N 1 y 4, AM 7PP, CQRO 1, ADN)

VIERNES 26 DE MARZO DE 2021

APLICAN ANTIDOPING A PERSONAL LA SSPYTM DE EL MARQUÉS

Como parte de los compromisos de esta administración para tener una policía municipal acreditable y confiable, se realizó la aplicación de pruebas antidoping al personal operativo y administrativo de la SSPMyTM El Marqués. La aplicación del antidoping estuvo a cargo de un laboratorio privado y certificado y, para dar fe y seguimiento se contó con la presencia del Secretario de Seguridad Pública Municipal, Javier Cortés Cruz. (ELQNO, VI)

CORREGIDORA BUSCA 'FACILITAR' APERTURA DE NEGOCIOS

En sesión ordinaria de Cabildo, el gobierno municipal de Corregidora aprobó un acuerdo para la regularización de corredores comerciales de usos y destinos de suelo mediante la aplicación de Normas de Ordenación por Vialidad, con el objetivo de simplificar trámites y reducir costos para la apertura de nuevos negocios. Dentro de la sesión, el presidente municipal de Corregidora, Rafael Montoya, resaltó los beneficios de este programa y agradeció a los regidores la apertura ante esta iniciativa que, afirmó, beneficiará tanto a pobladores como a la economía local. (EUQ 2, ADN, ELQNO, VI, EXQRO)

EL CERRITO EN LA LOTERÍA

El billete del Sorteo Superior No. 2678 de la Lotería Nacional (Lotenal), alusivo a la pirámide de El Cerrito, en Querétaro, forma parte de la serie de 32 cachitos con sitios arqueológicos representativos del país, desarrollada por el organismo federal. Los cachitos del Sorteo Superior salieron a la venta el 20 de marzo y la celebración se realizará hoy a las 20:00 horas. (AM 1 y 5)

APOYAN A EJIDATARIOS DE PEDRO ESCOBEDO

El apoyo a las familias de ejidatarios escobedenses queda manifiesto a través del Programa de Entrega de Molinos para Nixtamal. La secretaria del H. Ayuntamiento, acompañada del director de Desarrollo Agropecuario y de los Comisariados Ejidales, realizaron la entrega personal de 42 molinos para igual número de familias de las comunidades de La D, San Cirilo y la delegación de Escolásticas. Lo anterior, dando respuesta a una solicitud apremiante para estas familias de la entidad. (VI)

INFORMACIÓN GENERAL

UAQ ACUERDA OMITIR REQUISITO DE EDAD PARA CONTENDER POR DIRECCIONES 2021-2024

En sesión ordinaria el Consejo Universitario de la Máxima Casa de Estudios de Querétaro aprobó un acuerdo temporal para que se inobserve el requisito de edad consignado en la Ley Orgánica de la UAQ, referente al proceso de postulación de aspirantes a dirigir alguna de las 13 Facultades o la Escuela de Bachilleres. En el dictamen, formulado unánimemente por la Comisión de Asuntos Jurídicos del Consejo y aprobado por mayoría de votos, se indica que la fracción II del artículo 36º de la Ley Orgánica es considerada como "categoría sospechosa" de ejercer discriminación en contra de los integrantes de la comunidad universitaria. (EUQ 5, DQ 11, CQRO 6, ELQNO, ADN)

REALIZARÁN FESTIVAL CULTURAL DE VACUNATÓN

En el festival cultural "Vacunatón", que llevará a cabo la UAQ, con la finalidad de recaudar fondos para el desarrollo de la investigación para la vacuna Quivax 17.4, participarán diferentes grupos artísticos y culturales, como la Romaza Queretana, Estudiantinas de la UAQ, Rondalla Queretana del Recuerdo, Kukulkan, La Cozzecha, Meltrose, Abaco Pop Rock, Rondalla Universitaria UAQ, Mariachi Real de Santiago, Bell Art, Tango Piantao, entre otras agrupaciones. (DQ 11, ESSJR 6)

VIERNES 26 DE MARZO DE 2021

CORRE CON CAUSA

La Carrera Virtual “Deportes con causa 2021” de la UAQ se realizará del 7 al 9 de mayo, esperando una buena participación de la comunidad universitaria y sociedad en general, recordando que en esta oportunidad se busca recaudar recursos para continuar con el desarrollo de la vacuna QUIVAX, que servirá para combatir el Covid-19 y que están realizando los especialistas del alma máter queretana. (DQ 38D)

INFRAESTRUCTURA EN MÉXICO, A CARGO DE CONSTRUCTORES MEXICANOS, PIDE CMIC

La construcción de la infraestructura que México necesita, debe realizarse por parte de los ingenieros civiles, arquitectos y constructores mexicanos; dejó en claro Álvaro Ugalde, presidente de la CMIC Querétaro. Al sumarse al llamado del presidente nacional de este organismo, Francisco Javier Solares Alemán; Ugalde reconoció el esfuerzo y profesionalismo de las Fuerzas Armadas y el talento de los ingenieros militares en eventos como los desastres naturales; pero reiteró que son los ingenieros civiles quienes deben estar a cargo de las obras de infraestructura del país. (ELQNO)

COLUMNAS Y OPINIÓN

EXPEDIENTE Q | TRAGEDIAS

Por Adán Olvera

Siguen las tragedias provocadas por la pandemia: 200 mil muertos es el saldo hasta ahora, pero no es todo lo que no ha dejado la Covid-19. Las cifras oficiales son espeluznantes, con 2.4 millones de personas de la Población Económicamente Activa (PEA) que ha perdido su empleo. La Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (Nueva Edición, ENOEN) correspondiente a febrero de 2021 reportó que en febrero de 2020 habían 57.8 millones de personas dentro de la PEA y para el mismo mes del presente año disminuyeron a 55.5 millones, mientras que la ocupación informal ascendió a 29.4 millones. De los 12 millones de personas que salieron de la PEA a causa de la crisis desencadenada por la pandemia de Covid-19, solo se han recuperado alrededor de 10 millones al segundo mes del 2021. La pandemia de Covid-19 ha dejado también otra tragedia. Y es que más de 5 millones de estudiantes no se inscribieron al ciclo escolar actual, por razones relacionadas a la crisis desatada; los números son escalofriantes en un país que no puede darse el lujo de tener a una población sin educación o con bajos niveles y con un creciente rezago en materia de educación. Al ciclo escolar actual se inscribieron 32,9 millones estudiantes, el 60,6 por ciento de la población de entre 3 a 29 años, según el estudio. “Por motivos asociados a la Covid-19 o por falta de dinero o recursos no se inscribieron 5,2 millones de personas (9,6 por ciento del total de 3 a 29 años) al ciclo escolar 2020-2021”. Sin trabajo y sin escuela, así están muchas familias en este país en un momento, en que decenas de candidatos saldrán a las calles e inundarán los medios de comunicación y las redes con mensajes para obtener el voto el próximo 6 de junio. Tendrán que ser muy convincentes porque el bolsillo y la confianza es lo que más está dañado en los mexicanos. **DE REBOTE.** Será la contienda de los y las “ex” Penelope Ramírez, Bety León, Juan José Jiménez, Manuel Pozo, cuatro distinguidos priistas que ahora buscan espacios por otras siglas, no cabe duda que la escuela de cuadros del tricolor funcionó. (DQ)

CUARTO DE GUERRA

DE LUJO. Distrito Alameda se llama la última mega obra que entregará hoy Francisco Domínguez antes de guardarse a trabajar, sin eventos públicos, en la recta final de su sexenio. Tiene 800 lugares de estacionamiento, un centro de arte, polideportivo con moderno gimnasio y un sauna que ya lo quisiera el campestre. Todo coronado por un Estadio Olímpico en lugar del viejo Municipal, que será inaugurado, igualdad obliga, con un partido de fútbol de las Gallitas. **SE VA.** Aunque la veda entra en vigor el domingo 4, Domínguez terminará eventos públicos el

VIERNES 26 DE MARZO DE 2021

31 de marzo y volverá a aparecer, salvo casos obligados por la contingencia, hasta después de las elecciones. **ALERTA.** Luis Nava fijó su postura sobre la discusión nacional que hay en torno a la reforma eléctrica que promueve el presidente López Obrador y que está detenida por discusiones jurídicas que escalaron hasta la Suprema Corte de Justicia de la Nación. El alcalde con licencia señaló que hoy el mundo camina hacia el uso de energías limpias, más que a promover refinerías y el uso de recursos fósiles como petróleo o gasolina. (DQ)

ASTERISCOS

CHOQUE DE TRÁILER EN ALAMEDA DEJA 60 MIL PESOS DE DAÑOS. La Dirección de Administración Patrimonial y Servicios Internos en la capital, informó que los daños del accidente donde un tráiler derribó de forma violenta una de las fachadas de la Alameda Hidalgo, en el Centro Histórico, tras una persecución policial, ascienden a 60 mil pesos por el daño a la reja y mampostería por donde ingresó la unidad. La dependencia inició el procedimiento ante la Fiscalía para que pueda iniciar la diligencia correspondiente, ya que el chofer que conducía la unidad está detenido. **RETIRAN LÍMITE DE EDAD PARA ASPIRANTES A DIRECTORES DE FACULTADES DE LA UAQ.** Durante su sesión ordinaria del mes de marzo el Consejo Universitario de la UAQ aprobó un acuerdo temporal para que se reformule el requisito de edad consignado en la Ley Orgánica de la institución Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), para la postulación de aspirantes a dirigir alguna de las 13 Facultades o la Escuela de Bachilleres. En el dictamen se indicó que la fracción II del artículo 36 de la Ley Orgánica es considerada como “categoría sospechosa” de ejercer discriminación, al fijar que para ser Director de una unidad académica es necesario “ser mayor de 30 años y menor de 60 en la fecha de la elección”. **NACE UN NUEVO FUEGO.** Hoy se inaugura el nuevo Estadio Olímpico Alameda. Esta ceremonia sirve de contexto para darle la bienvenida a Distrito Alameda, un espacio que, en palabras de las autoridades estatales, servirá para mejorar el tejido social y abonar a la educación, cultura y bienestar físico de la sociedad queretana. El recinto está ubicado en el primer cuadro de la ciudad, a unos metros de la Alameda Hidalgo; el estacionamiento del complejo podrá recibir hasta 850 automóviles, mismos que ya no buscarán un lugar en el Centro Histórico. (AM)

BAJO RESERVA

JAVIER MARRA DEJÓ LA SECRETARÍA DE FINANZAS PARA LLEGAR A INFOQRO. Ayer se confirmó lo que ya era un secreto a voces. **Javier Marra Olea** será el próximo titular de la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de Querétaro (Infoqro). Marra —uno de los alumnos más destacados de Juan Manuel Alcocer Gamba—, dejó la titularidad de Finanzas hace casi 45 días en el gobierno de **Francisco Domínguez**. Este enroque, nos cuentan, lo entendieron los actores cercanos a la Casa de la Corregidora, pero algunos analistas novatos nunca leyeron cuál era la jugada que traía el jefe en turno del grupo en el poder. Ayer Marra, junto con otros siete aspirantes, comparecieron ante los diputados locales, pero todo eso fue solo un trámite. Marra llegará a Infoqro con el aval mayoritario del PAN y sus aliados. **HOY INAUGURAN DISTRITO ALAMEDA, OBRA EMBLEMÁTICA DEL SEXENIO DE FRANCISCO DOMÍNGUEZ.** Este día nos cuentan, el gobernador **Francisco Domínguez Servién** inaugurará por la noche una de las obras emblemáticas de su sexenio: Distrito Alameda, conjunto que tiene un estadio nuevo, un centro cultural y un polideportivo, además de que cuenta con un amplio estacionamiento que dará respiro al Centro de la ciudad en el tema de la movilidad. Lo inaugura, nos cuentan, previo a lo que es el inicio del proceso electoral, lo que permitirá a su gobierno cacarear esta magna obra que le cambia por completo el rostro al primer cuadro de la capital del estado. (EUQ 2)

VIERNES 26 DE MARZO DE 2021

UN NUEVO JUGADOR EN LA POLÍTICA MEXICANA

Por Fernando Islas

En realidad no se trata de un nuevo jugador. El INE se creó en el antiguo régimen político mexicano y así debe ser entendido. Hoy, a muchos, llama la atención sobre su actuar cada vez más protagónico en la lucha por el poder, con el pretexto de luchar por la democracia en nuestro país. Si los objetivos originales de esa institución eran garantizar y consolidar el juego limpio en las elecciones, es decir, normar la actuación de los partidos políticos y sus candidatos para que existiera equidad en las elecciones, impidiendo el uso desigual de recursos económicos, por ejemplo, en realidad históricamente lo que localizamos es que su arbitraje ha sido, en su origen, articulado a los intereses partidistas y no ciudadanos. El mismo Pablo Gómez, en entrevista reciente en un programa noticioso admitió algo que buena parte de la población ya sospechaba: los consejeros del INE son producto de las cuotas políticas de los partidos políticos más destacados. En otra entrega anterior, había destacado este hecho, incluso desde su origen como IFE. Así que, la famosa ciudadanización de este organismo electoral, nunca fue real. Siempre dependió, en su conformación y, seguramente, en la construcción de la normatividad que afecta, para bien o para mal, el comportamiento de los partidos políticos y de los contendientes de una elección. Como jugador en el quehacer político, al INE lo tenemos que ubicar no como garante del juego limpio, sino precisamente, la de ser, como todo organismo político, una institución que en su expansión hacia todos los órdenes de la vida política, jurídica, social y cultural busca en realidad conformarse como otro poder al interior del sistema político mexicano: así es como habría que entender el comportamiento de esta institución. El partido político dejó de ser la representación de los intereses de los grupos sociales de una sociedad determinada para convertirse en una herramienta o un medio para acceder al poder gubernamental. Esto derivó en la construcción de nuevos espacios que disputan el poder político, respaldándose en su autonomía, lo que les permitió convertirse en burocracias políticas —hay que recordar la famosa Ley de Hierro definida por Robert Michels— interesados por conservar el poder y sus privilegios, olvidándose de las necesidades y preocupaciones de la sociedad. De esta misma manera, el INE se ha convertido en una burocracia política cautivada en aumentar su poder político y desinteresarse, cada vez más, de ser un árbitro neutral y constituirse, con ese pretexto, en actor principal para acceder al poder y generar la gobernanza. Desde esta perspectiva, un organismo que busca ser protagonista de la vida política, escudándose en ser garante de la democracia en nuestro país, y generar, de manera permanente nuevas reglas del juego, como el último que acaba de emitir con respecto a disminuir las mayorías, sin duda, está convirtiéndose en un ente destabilizador. Cada vez se observa que el INE está aumentando las tensiones de un sistema político que, paradójicamente, corresponde a las formas antiguas de ejercer la política. El INE desea cambiar las reglas del juego de manera constante y eso produce incertidumbre no solamente entre los otros jugadores, como los partidos políticos. Al intentar incrementar sus ámbitos de influencia —de eso se trata del interés por el poder político— tensiona al sistema político en su totalidad y genera condiciones de inestabilidad política. Este aumento de inestabilidad política se debe a la participación creciente y desmesurada del INE. (EUQ)

LOS ABRAZOS NO FUNCIONAN

Por Martín Arango

La violencia en nuestro país no da tregua, el año 2019 y 2020 se fueron dejando una estela de sangre que se traduce en los años más violentos en la historia de nuestro país desde que se tiene registro de esta información, nunca antes hubo tantas víctimas de homicidio como ocurre en el presente, ni en los años más sangrientos del sexenio de Felipe Calderón o Enrique Peña Nieto la violencia en este país alcanzó tales niveles, no lo digo yo, lo dicen las cifras que las instituciones publican, esto a pesar de que el presidente López Obrador marcó al mes de abril de 2020 como el tiempo idóneo para que se vieran reflejados los esfuerzos de su gobierno en el combate a la delincuencia. Tristemente, estamos siendo testigos del peor retrato de la Cuarta Transformación, el de los

VIERNES 26 DE MARZO DE 2021

constantes pretextos y “otros datos” cada que se les cuestiona sobre las diversas problemáticas que existen en nuestro México. Para nuestra desgracia, cuando esto lo trasladamos a temas de seguridad pública se traduce en la pérdida de vidas que son producto de la negligencia, la ineficacia y la impunidad. No podemos olvidar lo que el Presidente presumía en campaña, nos mintió cuando dijo que la delincuencia se iba a acabar en este país el día que se sentara en la silla presidencial, el 1 de diciembre de 2018, porque la gente seguiría su ejemplo, porque la necesidad se iba a acabar, porque la riqueza se distribuiría por igual, nada más alejado de la realidad, pero a pesar de ello, hubo quienes le creyeron y hoy en día el Presidente nos ilusiona aluyendo que muy pronto habrá resultados, los cuales se vislumbra que difícilmente llegarán mientras no se despolitice la inseguridad. Evidentemente, la realidad que vivimos los ciudadanos, está muy alejada de la que viven los políticos de Morena, no es coincidencia que el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, recientemente, haya cambiado la metodología para medir los delitos, y lejos de retratarnos la realidad nos refleja un cambio de parámetro que hoy en día nos da cifras disfrazadas, a pesar de ello los delitos siguen al alza, y por eso extraña que la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana del Gobierno Federal salga con bombo y platillo a decir que febrero es el mes con menos homicidios en la administración de AMLO, como si 2 mil 206 homicidios fueran poca cosa, como si estas vidas valieran menos por encontrarnos en una administración de un gobierno de Morena. Para desgracia nuestra, los muertos de Obrador siguen aumentando. Pero siendo propositivos ¿Que debe hacer la administración pública federal para combatir la inseguridad? Primero, el Presidente debe empezar por reconocer que él es el principal responsable de este tema, dejar de echar culpas al pasado y asumir su responsabilidad, porque para ello lo contratamos los mexicanos, para dar resultados. Segundo, que la seguridad no tenga tintes políticos, tristemente vemos que la seguridad es un tema poco común en sus conferencias matutinas, se prefiere abordar temas distractores como la rifa del avión presidencial, evidentemente AMLO está consciente de que es un tema que le resta votos. Tercero, no dar paso a la impunidad, hacer valer el Estado de Derecho, el más claro ejemplo es que se ha hecho cotidiana la inacción de los cuerpos de seguridad pública; por ejemplo, hoy en día existe un tianguis de venta de marihuana frente al Senado de la República, a pesar de su prohibición legal la autoridad ha brillado por su ausencia. El Presidente está alejado de la realidad, tristemente vemos que después de dos años de iniciada la administración pública federal, la estrategia implementada no tiene pies ni cabeza, simplemente... los abrazos no funcionan. (EUQ)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

¡TODOS A APOYAR EL VACUNATÓN! Mañana sábado, la UAQ llevará a cabo el Vacunatón, de 10:00 a 18:00 horas, para recaudar fondos y poder continuar con el proyecto de investigación para el desarrollo de la vacuna QUIVAX 17.4. anti-Covid-19. Será un festival cultural que-en forma virtual-convocará a la ciudadanía, grupos empresariales y comunidad universitaria a hacer una aportación económica para completar la fase preclínica de la vacuna y continuar con las pruebas en humanos. Durante la jornada habrá puntos establecidos de recaudación y venta de productos universitarios cuyas ganancias serán destinadas al desarrollo de la vacuna. **RECONOCEN AL MUNICIPIO DE QUERÉTARO COMO “CIUDAD ÁRBOL”.** Que el alcalde de Querétaro, Miguel Antonio Parrodi, se reunió virtualmente con Alana Toker, la directora del programa Tree Cities of the World para recibir el nombramiento de Querétaro como Ciudad Árbol, por el programa “Respira Querétaro” que coloca a la capital en una red de 120 ciudades de 23 países reconocidos por sus acciones para conservar la biodiversidad. (CQRO 2)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

AHORA RESULTA: El Dr. Hugo López Gatell, quien ha caído en el descrédito nacional, por la pésima estrategia para enfrentar la pandemia y ser afirman un títere del presidente Andrés Manuel López Obrador, ahora da “cátedra de periodismo”, porque le dan comezón 200 mil muertes y no sabe ni como rascarse. (N 1)

VIERNES 26 DE MARZO DE 2021

TABLERO

Por Sergio A Venegas Alarcón

Luis Donald Colosio y el Juramento Yaqui. Apoye este sábado el vacunatón de la UAQ. Esa falta de definición en las fórmulas de Morena genera especulaciones sobre algunos de los actores políticos, como el senador suplente (que no con licencia) Juan José Jiménez que se ha mencionado para gobernador y presidente municipal por diferentes partidos y, al parecer, va a terminar como candidato a diputado local. La política es así. **-EL HISTORIETARIO-** Juramento Yaqui. Hace 27 años mataron a Luis Donald Colosio Murrieta, el candidato presidencial del Partido Revolucionario Institucional, a quien tuvimos la oportunidad de conocer y apoyar, con Mariano Palacios Alcocer, desde la Fundación Cambio XXI (hoy LDC) y en el Consejo Consultivo de Solidaridad de la Sedesol. ¿En dónde estabas el 23 de marzo de 1994? Esta es la pregunta que se hacen muchos de mi generación al recordar la tragedia de Lomas Taurinas, cuando una o varias balas cambiaron el rumbo de este país y el destino de millones. Este reportero se enteró por la radio en las oficinas de la Procuraduría Federal del Medio Ambiente, en la Ciudad de México. El entonces procurador Mariano Palacios, mi amigo y entonces jefe, estaba en Vancouver, acompañando al secretario de Desarrollo Social, Carlos Rojas Gutiérrez, en la reunión ministerial del acuerdo paralelo al TLC en materia ambiental. Ahí el vocero de Sedesol, Oscar Ramírez Suárez, le pasó una tarjeta a Rojas a media reunión. El secretario, consternado, se la compartió a Mariano y a la directora del Instituto Nacional de Ecología, Julia Carabias. Ahí se encontraba, por cierto, un joven y, por años, cercano colaborador de Mariano: el licenciado José Calzada Roviroso, más tarde gobernador de Querétaro. Carlos Rojas pidió a los ministros de Canadá y Estados Unidos suspender el encuentro para regresar de inmediato a México. Arribaron horas después al hangar presidencial del Aeropuerto Internacional y vieron, junto con el que esto escribe, la llegada del avión con los restos de Colosio. “El 94 cambió a México y nos supimos del todo vulnerables” nos dijo Palacios, con quien sólo medio año después vimos la ejecución de José Francisco Ruiz Massieu al salir de un desayuno en la CNOP, en las calles de Lafragua, pero esa es otra historia. Con Mariano pudimos tratar al dirigente priista Luis Donald Colosio desde años antes, cuando creó y presidió la fundación que hoy lleva el nombre del sonorenses y luego en la Sedesol, con motivo de la elaboración de una serie de libros sobre la pobreza, coordinados por el autor de esta columna y editados bajo el sello del Programa Nacional de Solidaridad con temas de salud, vivienda, derecho y otros. Y luego en aquellos desayunos del consejo consultivo, en casa de la familia Palacios, en donde lo mismo acudían el líder sindical de los telefonistas que el dueño de la empresa, Carlos Slim, así como intelectuales, políticos y rectores de universidades. Todos en torno al proyecto. Era evidente la candidatura de Luis Donald. Rota en Lomas Taurinas, hace 27 años. Lo recordé leyendo las declaraciones de su amigo y secretario particular Alfonso Durazo en contra de la versión oficial del asesino solitario, en la que nunca se creyó. Alfonso, hasta hace poco secretario de Seguridad en el gobierno de Andrés Manuel López Obrador y hoy candidato a gobernador de Sonora, fue rescatado al inicio del sexenio del presidente Ernesto Zedillo como director general de comunicación social de Gobernación con Esteban Moctezuma, ahora embajador en Estados Unidos. Recuerdo que Durazo tenía colgado en su oficina, junto con fotos de Colosio, sonorenses ambos, un cuadro con el juramento yaqui, que siempre me impresionó. **“Para ti no habrá ya sol, Para ti no habrá ya muerte. Para ti no habrá ya dolor. Para ti no habrá ya calor. Ni sed, Ni hambre, Ni lluvia. Ni aire, Ni enfermedades. Ni familia. Nada podrá atemorizarte. todo ha concluido para ti. excepto una cosa, el cumplimiento del deber, en el puesto que se te designe, ahí quedarás por la defensa de tu nación de tu puesto, de tu raza, de tus costumbres, de tu religión ¿Juras cumplir con el mandato divino? ¡SÍ!”**. Esto era parte del código personal de Colosio, el hombre que pudo cambiar a México pero cumplió con el Juramento Yaqui en Tijuana, sin que sepamos bien a bien por qué. Y quizá nunca lo sabremos. Hace 27 años lo mataron. **-LA FRASE DE LA SEMANA-** El México real. Lamentablemente no hay mayor interés por parte de las autoridades de salud o de ciencia en el país (en apoyar la vacuna de la UAQ): Teresa García Gasca, rectora, al convocar a la sociedad a apoyar el proyecto este sábado en el Vacunatón. Sálvese el que pueda. **-JUGADA FINAL-**

VIERNES 26 DE MARZO DE 2021

Pandemia. A los gobiernos federal y estatal que no pueden o no quieren darle 20 millones de pesos a la UAQ para el proyecto QUIVAX 17.4 AntiCovid-19 y presumen gruesos presupuestos para comprar vacunas donde las haya, un demagógico y electorero ¡JAQUE MATE!

FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS		
ADN: ADN INFORMATIVO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	N: NOTICIAS
ALMX: ALTERNATIVO.MX	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	PA: PLAZA DE ARMAS
AM: AM QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PI: PODER INFORMATIVO
ALQRO: ALERTA QUERÉTARO	EU: EL UNIVERSAL	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
B: BITÁCORA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	Q24-7: QUERÉTARO24/7
CI: CÓDICE INFORMATIVO	ELQNO: EL QUERETANO	QTV: QUERÉTARO TV
CQRO: CÓDIGO QRO	IN: INQRO	R: REFORMA
CyP: CIUDAD Y PODER	LP: LIBERTAD DE PALABRA	ROQRO: ROTATIVO DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	LJ: LA JORNADA	RQNXN: REQRONEXIÓN
E: EXCÉLSIOR	LDH: LA DE HOY	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA	M: MAGAZINE	VDLS: VOZ DE LA SIERRA
ELL: EN LA LUPA		

SALUDOS CORDIALES
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL